
 

 

 
 

 Il ne faut pas confondre ces deux sons quand on les lit ou quand on les écrit. 

[p] [b] 

une ²pomme           ²la ²pluie            la ²peur 
²un grand-²père       ²petit /²petite         depui$ 

²le ²bruit 
²l’arbre 

 
 

 [p] 
 [b] 

 p 
une poule 

 

mon père 

mes parents 

le pantalon 

du papier 

le pied 

quatre pattes 

la pluie 

une plante 

la porte 

un poulet 

le papi 

l’après-midi 

un chapeau 

un hôpital 

des papiers 

un sport 

des sapins 

un parapluie 

un papillon 

des épinards 

une écharpe 

de la soupe 

une jupe 

une lampe 

une pipe 

une loupe 

une taupe 

la tulipe 

une troupe 

 

 b 
un bébé 

  

une boule 

une boisson 

une bêtise 

un biscuit 

du beurre 

la bouteille  

un bonbon 

un bonnet 

bonjour 

un corbeau  

un nombre 

une chambre 

un tableau 

un arbre 

un scoubidou 

un abricot 

une abeille 

une absence 

une robe 

de l’herbe 

des jambes 

une barbe 

un cube 

un crabe 

superbe 

un globe 

la syllabe           pp 
 

la  nappe 

 appeler 

je m’appelle 

apporter 

échapper 

une nappe 

une trappe 

il s’échappe 

 

 bb 
une abbaye 

 une abbaye 

un abbé 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Il ne faut pas confondre ces deux sons quand on les lit ou quand on les écrit. 

[t] [d] 

²une ²tête      ²la ²terre         de$ ²lunette$ 
arrêter           ²toujour$ 

demander 
dan$          devant 

 

 

 [t] 
       [d] 

 

t 
la tortue 

 

il est tard 

il tombe 

des tables 

du travail 

la tartine 

la tomate 

le tableau 

ma tante 

très 

triste 

treize 

trente 

le train 

le thon 

la terre 
toujours 

la maîtresse 

des tartines 

la confiture 

le manteau 

des histoires 

l’hôpital 

un manteau 

peut-être 

quatorze 

content 

le maître 

un stylo 

 le bouton 

une tarte 

une plante 

les routes 

vite 

sept 

huit 

trente 

 

 

  

  d 
un dé 

 

demain 

 dromadaire 

il déménage 

douze    dix 

dimanche  

un doigt 

la dune  

un devoir 

un domino 

la dictée 

un docteur 

doux 

un jardinier  

madame 

mandarine 

mardi 

une sardine 

l’ordinateur 

le judo 

mordu 

pardon 

un radis 

une ardoise 

un accident 

la salade 

David 

timide 

rapide 

la mode 

solide 

malade 

rude 

raide 
     tt 
la botte 

 

il attrape       le trottoir 

attention       attacher 

attendre 

les pattes 

des lunettes 

l’assiette 
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                 Confusion de sons :  [ p ] / [ b ] 

                      Confusion de sons :  [ t ] / [ d ] 

  O3 



     

     

 

 

 

 

 Il ne faut pas confondre ces deux sons quand on les lit ou quand on les écrit. 

[f] [v] 

²une ²fenêtre        ²la ²fête        ²une ²fille ²un élève            vingt 
ver$          avec         ²souvent 

 
 

 [f] 
       [v] 

 

f 
une fée 

 

j’ai faim 

ma famille 

de la 

farine 

une 

femme 

la fenêtre  

une fourmi 

le fermier 

la fête 

une fille 

des fleurs 

un four 

mon 

frère 

un fruit 

fort du 

feu 

une 

faute 

la flûte 

l’enfer 

du café 

la confiture 

un enfant 

 

j’ai soif 

un œuf  

neuf 

le bœuf 

un chef 

ouf 

veuf 
 

  

 v 
la vache 

 

une vache 

un vélo 

vendredi 

le vent  

un village 

la ville  

mon voisin 

le verre 

vert / 

verte 

voici    

voilà 

vite       

vrai 

vieux   

vingt 

voir      

venir 

je vais  

ils vont  

une 

voiture 

un avion 

un 

cheval 

un livre 

vingt 

avant 

le travail 

je 

travaille 

un 

élève 

il se 

lave 

il se 

lève 

la cave 

la bave 

la lave 

un rêve  ff un coffre 
     ph un dauphin 

 

 w                              un wagon  

                                   les WC 

mes affaires   le chauffage 

ça suffit           un buffet 

des chiffres     un chiffon 

le téléphone  la pharmacie 

orthographe un saxophone  

l’alphabet      une phrase 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 Il ne faut pas confondre ces deux sons quand on les lit ou quand on les écrit. 

[m] [n] 

aimer             malade 
mai$              comme 

                          un animal 

²la nuit               ²donner 
²bon / ²bonne     nouveau / nouvelle 

   des animaux 
 

 [m] 
       [n] 

m 
 

un 

mot 

maître 

monsieur  

ma mère  

la mer  

la maison  

une moto  

les mains  

merci 

manger 

mais 

maîtresse 

madame  

un mot  

le matin  

mardi  

mercredi  

mille  

marron  

moins  

j’ai mal 

du fromage  

l’armoire  

une armure  

un camion  

une tomate  

un animal  

le chemin  

la chemise  

ma famille  

  

 

 

 samedi 

  

demain 

une ferme  

un film  

une larme  

une rame  

une plume 

une dame 

un album 

des albums  

 

   

n 

un 

nez 
 

neuf      un nom  

la nature la nuit  

de la neige  

un nombre  

une nappe  

une natte  

la note  

un navire  

un numéro 

noirnoirs 

le cinéma  

la journée  

un anorak  

un canard  

la fenêtre  

des lunettes  

une minute  

un ananas  

minuit  

il est puni  

venir 

dessiner 

la lune  

la cuisine  

de la farine  

la reine  

une tartine  

l’usine  

une machine  

le téléphone 

 jeune  

il tourne  

il dessine 
     

mm 
 

 

 emmener 

 

comment 

la flamme 

la pomme 

un homme/ 

une femme  

la gomme 

comme 

 

 

nn 

un anniversaire 

une année 

un bonnet 

donner 

 une personne 

une canne 

un renne 

bonnebonnes 

  O2 

 

                 Confusion de sons :  [ f  ] / [ v ] 

  O4 

 

                 Confusion de sons :  [ m ] / [ n ] 

A savoir :ils, elles sont 

      



 

 

 

 

 
 

   Le son [ u ] s’écrit le plus souvent : 
 

ou 
un ²loup 

²une ²poupée 
²jouer 

doux / douce 

²pour - ²sou$ 
²tout / ²toute 
aujourd’²hui 
²beaucoup 

 
 

 

Entraîne-toi à lire 
 

 

[u] 

       
ou 

une 

poule 

  

oui  

 

un ouistiti 

un ours 

un 

ourson 

un oursin 

 

oublier 

il ouvre  

 

un mouton  

bonjour  

une journée  

un journal   

la bouche  

une boule  

un four  

une poupée  

la route  

une couleur  

un sourire 

une fourmi      

         rouge  

des moutons  

un jour  

de la soupe  

des journaux 

une souris  

la cour  
 

pour  

toujours  

aujourd’hui  
 

pouvoir  

vouloir  
 

rouges  

une joue  

une roue  

un hibou  

un trou  

 

c’est mou  

c’est doux  

 

beaucoup  

sous  

surtout  

tout  

 

le cou  

un pou  

le loup  

 

 

nous  

vous  

 

 

il joue  

oû 
le goûter 

le goût 

le ragoût 

où 
Où vas-tu ? 

Où habites-tu ? 

oo 
le football 

le footing 

un igloo 

 

 

 

 

 
 

   Le son [ o ] peut s'écrire de trois façons. 
 

o au eau 
une orange 

un mot 
autour 
aussi 

l’eau 
la peau 

un tableau 
 

 
 

Entraîne-toi à lire 
 

 

[o] 

      o 
un escargot  

une orange 

une oreille 

une omelette 

une otarie 

obéir 

horizontal 

joli    rose 

une tomate 

du chocolat 
une 

photographie 

un cochon 

une forêt 

un vélo 

un mot 

rigolo 

un haricot 

mon dos 

gros     trop 

       au 

une chaussure  

aujourd’hui 

autant 

autour   haut 

aussi    autre 

une auto 

un fauteuil 

un chausson 

des chaussettes 

une sauterelle 

Australie   

mauve 

chaud 

un artichaut 

un saut 

faux 

un landau 

       eau 

un oiseau 

 

 beaucoup 

la beauté 

 

le manteau 

un marteau 

le berceau 

des gâteaux 

la peau 

un chapeau 
 
 
 
 
 
 
 
 

O5 

 

                      Le son [ u ]  
  O6 

 

                      Le son [ o ]  

A savoir :au  à l’ – à la 



 

 

 

 

 
 

   Le son [ Ɔ  ] s’écrit, le plus souvent : 

o 
une chose                 ²encore  
une robe                  ²alors 
une carotte               ²propre 

           l’école                                                  
donner  je donne  ils donnent 

 
 
 
 

Entraîne-toi à lire 
 

 [ C  ] 

 

 

o 

une porte  

un os 

en or 

un homme 

orange 

les oreilles 

une pelote 

une horloge 

une école 

un catalogue 

Nicole 

personne 

un costume 

une robe 

une culotte 

un coq       le sol        

un bol        le col 

la poche    

une porte 

sonner        sortir 

 

          A la fin d’un mot, la lettre o se prononce toujours [o] comme une moto. 

 

 

 

 

 

 
 

   Le son [ wa ] s’écrit : 

oi 
²un oiseau 
²le ²soir 
²un ²poisson 

de$ oiseaux 
une ²foi$    ²un ²boi$ 

       ²troi$   

froid / ²froide 
 

²pourquoi 
 

 
 
 

 

 
Entraîne-toi à lire 

 

   [ wa  ] 

 

 

 
oi 

 

une 

étoile  

un oiseau 

des oiseaux 

une armoire  

une étoiledes étoiles  

mademoiselle  

mon voisin/ma voisine  

le soir  

un croissant 

un tiroir 

une poignée 

un poisson  

une poire 

une histoire 

le trottoir 
 

noirnoirs/noirenoires  
 

voici - voilà  

il était une fois 

avoir - voir  

boire - soigner - croire 

 

trois  
 

le roi  

le bois  

le toit  

le doigt  

la joie  

une noix  

la voix 

une croix 
 

froid/froide 

droit/droite 
 

toi  

moi  
 

pourquoi  

autrefois 

 

un voyage  

le voyageur 

des 

voyelles  

un 

royaume 

 

joyeux 

joyeuse  

 

voyager  

aboyer 

   
 

 

 

                      Le son [ C ]  
  O7 

 

                      Le son [ wa ]  
  O8 



 

 

 

 

 
 

   Le son [ õ ] peut s'écrire de deux façons. 
 

on om (devant p, m et b)

un ballon              onze 
le monde 
une chanson        répondre 
mon oncle        ²ils/²elle$ ont 

un nom 

 
                        est un mot désobéissant. 
 
 
 
 
 

Entraîne-toi à lire 

 
[õ] 

   

    on 
une maison 

 

on a 

on mange 

ils ont 

mon oncle 

onze 

la honte 

des ongles 

bonjour           contre 

la confiture    un pont 

le monde       content 

les montagnes 

la fontaine     il monte 

longtemps  ta montre 

une réponse 

une jonquille 

un monstre 

un ballon   un garçon 

une maison   un avion 

un camion  un mouton 

un cochon          mon 

une chanson      ton 

le savon              son 

attention            bon 

un bouchon      blond 

un papillon   un glaçon 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 
 

        Pour les sons [ õ ], [G] et [ ã ], le n devient m  
             devant les lettres m, b et p.                                             

  emménager                                            grimper 
 
 

         tomber 
 

       Il existe des mots désobéissants comme : 
      bonbon  - bonbonnière – bonbonne - embonpoint 

 

 

 

 

 

         Entraîne-toi à l'oral 
 

 Complète les mots avec n ou m 
l’o___bre – la ca___pagne - e___tourer - une colo___be - 
ga___bader -la lo___gueur - une la___terne - une tro___pe 
un bo___bon – qua___d. 

 
 
 
 

 

                      M devant M/P/B  
  O12 

 

bonbon 

Maman 
  Papa 
  Bébé 

 

                      le son [õ ] 
  O9 

Mots à savoir : 

une chambre    une jambe     un nombre    une ombre 
tomber     important 
 

il y a     j’ai 



     

     

 

 

 
 

      Le son [ã] s’écrit le plus souvent de quatre façons : 
 

  

  

  

 

 [ã] 

 an 

 une plante 

sept ans 

un anchois 

chanter           danser              ranger  

cinquante       quarante          soixante  

un chanteur   des chansons  un pantalon  la branche    

dimanche      les vacances    un manteau   l’orange     

des enfants 

blanc 

grand 

méchant 

avant       dans 

devant  du sang 

quand 

pendant 

  en 
le menton 

entrer 

encore 

entre 

un enfant 

la récompense   vendredi    gentil   

un calendrier     trente       des centimes 

rentrer                prendre     vendre 

de l’encre         une tente   un serpent 

comment    souvent   prudent  

en bois    en voiture   content 

les parents   des gens    cent 

une dent      le vent     il prend      

em 

l’empreinte 

emmener 

embrasser 

empêcher 

rembourser   ressembler 

décembre   septembre   novembre 

une tempête   trembler 

le temps 

am l’ambulance 

de l’ambre 

des jambes  une lampe   une chambre 

le champion  du champagne  

la campagne  le tambour    du jambon 

 

 
 

 

 
 

      Le son [έ έ] s’écrit le plus souvent de quatre façons : 
 

  

 

 

 

  [έ] 

  in 
un lapin  

un indien 

l’informatique 

les informations 

interdit 

inventer 

un invité 

quinze 

cinq 

cinquante 

vingt 

quatre-vingts 

un singe 

un dessin 

le jardin 

le matin 

des sapins 

un chemin 

un lapin 

mon voisin 

enfin 

malin 

moins 

loin 

un coin 

   im 
important      impatient 

impossible   un imbécile 

un imperméable 

des timbres 

simple 

  

ain 

     la main 

ainsi maintenant demain   soudain  certain 

la main   un train  le bain 

du pain  un copain  prochain 

 ein 

la peinture 

 la peinture 

une ceinture 

éteindre 

plein         il peint    un sein 

un frein    il éteint   un rein 

il atteint   il teint 

  O10 

                                  Le son [έ ] 

 

                               Le son [ ã ] 

O11 

                      
Le 
son 
[J ] 

 

                      Le 
son [I]  

 

aon 
un faon 
un paon 

yn 
un lynx 

synthétique 

 

aim 
j’ai faim 

un daim 

 

 
enle tien/le mien/le sien 

   il tient  tu viens    

 
un 

lundi           un 

 

l’indien  un chien 
bien   un gardien       

je vais  ils, elles vont 



 

 

 

 

 

 
 

 Le son [ e ] s’écrit le plus souvent de cinq façons : 
 

é er e ez ed (rare)

une idée 
à côté de 

aller  
(vous allez, 
nous allons) 

les 
des 

²le nez 
²chez 

à pied 

 
 
 

              Entraîne-toi à lire 
 

 [e] 

é 
une étoile 

 

l'école          l’ écriture 

une échelle    éteindre   

une éponge   une épingle     

une église    un hérisson    

un épouvantail    une équipe 

 électrique      élégant 

étrange   les échecs   étonné 

une écrevisse    égoïste    

étroit       évadé   étourdi 

le téléphone 

un bébé 

la télévision   déjà 

un vélo  méchant 

un caméléon 

le pélican 

une caméra 

un pétard 

une année   du café 

une dictée   le marché 

une poupée   un dé         

l’arrivée       la journée  

du blé   du thé   

un canapé une fusée 

la cheminée 

la giboulée 

       er 
 

 
 
 

 

le cahier 

  rester          demander 

aller                  donner 

dessiner          regarder 

acheter         chercher 

le goûter           léger 

  
ez 

 

 

chez 

assez 

le rez-de-chaussée 
vous mangez 

 vous tombez 

vous pleurez  

         ed 
 

le pied 

       e 

 
les             des 

mes          tes 

ces           ses 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

  Il existe trois sortes d'accents: 

 
 
 

 
 

 
 
Avec la lettre e 

 

    fait le son [e]      fait le son [ έ]       fait le son [ έ]   

           un bébé                            un zèbre            une forêt                           

 
 

 

 
 

 

                      La lettre s  

 

                      Le son [ e ]  
 

  O15 

L'accent aigu : 
on le trouve 

sur le e. 

L'accent grave : 
on le trouve sur 
le a, le e et le u. 

L'accent 
circonflexe:  

on le trouve sur 
le a, le e , le i, 

le u et le o. 

 

                      Les accents 
  O13 

Mots à savoir : 

répondre            après          la fenêtre   la tête 
à côté de                            la fête    la forêt 
                                     même     arrêter 
 

il y a      j’ai 



     

     

 

 

 
 

      Le son [ ε έ] s’écrit le plus souvent de cinq façons : 
 

(accent grave)  

 

  

 

 

 

[ε] 
   è   ai    ei   e  

près de 

après 

la grand-mère 

ma mère 

mon père 

un élève 

derrière 

la rivière 

très  

un zèbre 

une sirène 

une chèvre 

des lèvres 

la fièvre 

une règle 

l’aile 

la chaise 

du lait 

la maison 

un balai 

une baignoire 

la laine 

la semaine 

aimer 

je vais 

un anniversaire 

la conjugaison 

le vocabulaire 

vrai 

un éclair 

une fraise 

la neige 

la peine 

une oreille 

la reine 

le soleil 

seize 

treize 

une baleine 

une veine 

pleine 

beige 

La Seine 

un peigne 

un beignet 

l’haleine 

un seigneur 

elle reste 

vert, verte 

un anniversaire 

la mer  

la ferme 

mercredi 

hier 

merci 

l’assiette 

des lunettes 

une allumette 

il appelle 

une pelle 

la poubelle 

la terre 

un verre 

 ê   et  ë  aî  ey   
la fenêtre 

la bête 

la tête    la fête 

peut-être 

être 

la pêche 

la forêt 

un rêve 

un bonnet    juillet 

un jouet le poulet 

l’alphabet      

Gaël  Noël           

Mickaël     

Raphaël 

le Père Noël 

le maître 

la maîtresse 

s’il te plaît 

fraîche 

un poney 

Mickey 

 

  

 

 

 

 

 
 

      Le son [k] s’écrit le plus souvent de deux façons : 
 

 

 

 
  [k] 

 c 

le canard 

 

du café       les cahiers 

un camion  un cadeau 

la classe      la cuisine 

le cœur       la couleur 

comme      comment 

contre         content 

une carte   il casse 

une école    les vacances 

du sucre      beaucoup 

mon oncle   tricoter 

le docteur   écouter 

la dictée     le directeur 

un cactus   un crocodile 

un abricot   du chocolat 

avec 

un sac 

un lac 

le bac 

le trac 

un hamac 

en vrac 

chic 

un flic 

le choc 

un bloc 

Luc 

un duc 

ce truc 

qu 

quatre   

quatorze  quatre-vingts 

quinze    quand    qui 

quarante   quelqu’un 

une question une quille 

cinquante    une étiquette 

chaque      une casquette 

une raquette un perroquet 

la moquette   une coquille 

magique     parce que 

un élastique  un phoque 

la musique  un masque 

un casque  un cirque 

 

 

 

  O14 

                                  Le son [ ε ] 

 

  O19 

 

                               Le son [ k ] 

 

Entraîne-toi  
à lire 

Entraîne-toi à lire 

k 
un anorak 

un kangourou 

un képi 

un koala 

des skis 

un kilo 

le look 

un moka 

un kiwi 

 

k 
un anorak 

un kangourou 

un képi 

un koala 

des skis 

un kilo 

le look 

un moka 

un kiwi 

 ch 
Christine 

Christophe 

la chorale 

un orchestre 

un almanach 

q 
cinq 

un coq 

ck 
Patrick        un stick 

un jockey  un bifteck 

cc 
d’accord    il accuse 

une occasion 

c’est 



 

 

 

 

 
 

   Le son [ s ] s’écrit le plus souvent de six façons :. 
 

s ss t (devant ion) 
une souris -une histoire  
sept - sous - souvent 

un poisson 
gros/grosse 

une question 

c (devant e, i et y) ç (devant a, o et u) x 
cent ça    dix 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 [s] 

         

 

s 
la salade 

du sable 

du sel 

ma sœur 

le soir 

le soleil 

seize               surtout 

septembre    le sport 

un sapin       un singe 

seul    souvent   sous 

j’ai soif     sauter    six    

danser 

rester       triste 

ensuite   jusque 

personne 

l’histoire 

mon fils   le virus 

du maïs 

un rhinocéros 

plus      hélas 

un cactus 

 

 

ss 
le poisson 

 aussi  casser 

assez 

un dessin 

un coussin 

une assiette 

la maîtresse 

il casse 

des tresses 

une bosse 

la mousse 

     c 

une cerise 

cinq      cent 

une centaine 

c’est   c’était 

ceci     cela 

cinquante 

des cerises 

un citron 

un cygne 

un accent 

parce que 

voici 

la pharmacie 

les vacances 

une balance 

une pièce 

la patience 

                    ç 

un glaçon     un garçon 

une leçon     une façade 

la façon        le français 

             x 

 

six 

dix 

soixante 

             t +ion 

la récréation 

une opération 

attention 

          sc 
les sciences 

la piscine 

une scène 

descendre 
 

 

 

 

 

 
 

   Le son [ z ] s’écrit le plus souvent de deux façons . 
 

s (entre deux voyelles) z 
un oiseau     de$ oiseaux 
²la musique - ²la maison 

mon voisin 
²$’amuser / m’amuser 

zéro -douze 

treize - quatorze 

seize 

 
 
 
 

Entraîne-toi à lire 
 

 
[z] 

 

      z 
      un zèbre 

zéro 

le zoo 

zut ! 

un zébu 

Zorro 

le lézard 

le gazon 

bizarre 

un bazar 

une dizaine 

onze     seize 

douze  le gaz 

treize  quatorze 

quinze      

     s 
la maison 

 

 la conjugaison 

une cuisine 

une usine 

mes voisins 

un blouson 

un magasin 

une chemise 

grise      rose 

une cerise 

la pelouse 

une fraise 

la framboise 

       x 
 deuxième 

sixième 

dixième 

 

 

  

                      Le son [ z ]  
  O17 

 

                      Le son [ s ]  
  O16 

je sui$      il est 



 

 

 

 

 

 
 

   La lettre s peut faire le son [z] ou le son [s]. 
 
 
 
 
 
 

     un castor                        un dinosaure 
           
 

    Pour faire le son [s] entre deux voyelles, il faut  
 

écrire   
 
 
 

                            un hérisson 
 
 

 
 
 
 
 
 

 
          

 Entraîne-toi à l'oral 

      Complète les mots avec s ou ss 
 

des chau__ons      une ca__erole    un croi__ant      une vali__e 
une télévi__ion      un poi__on            des ceri__es      ro__e   
une __auterelle      la chau__ette        des frai__es       l'oi__eau.  

 

 

 

 

 

 
 

 La lettre c peut servir à faire deux sons : [s] ou [k]. 
 Cela dépend de la lettre qui se trouve juste après. 
 

 
 
 
 

     une cerise                            un cadeau 
           
 

    Pour faire le son [s] devant les voyelles a, o, u, 
 

     il faut écrire    . 
 
 
 
                            un garçon 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
          Entraîne-toi à l'oral 

      Complète les mots avec c ou ç 
 

un _ygne,   un gla_on,  un _anard,  le _itron,  je suis dé_u,  un _ube, 

 les _endres,   un ma_on,    le tri_ot,     un aper_u,     le _ombat. 
 

 

 

                      La lettre s  
  O18 

          [s]  
entre une consonne  
    et une voyelle 

          [z]  
entre deux voyelles 

ss 

 

       Les valeurs de la lettre c  
O20 

  

ç 
 

Mots à savoir : 

un prince / une princesse             une rose  
la classe    l’histoire                  une chose 
un monstre    rester                  un cousin 
 
 
 
 

          [s]  
devant e, i, y 

          [k]  
devant a, o, u 

Mots à savoir : 

une place   le ciel         une leçon            encore 
une face    merci         un garçon           beaucoup 
parce que 
 
 
 



 

 

 

 

 
 

   Le son [ I ] s’écrit le plus souvent: 
 

ch 
un cheval  de$ chevaux           ²un chapeau 
²un chat  ²une chatte              chercher   

chaud / chaude                 chaque 
 

 

 

Entraîne-toi à lire 
 

 

[ I] 

       
ch 

un 

chat 

  

un chat, une chatte 

un chien, une chienne  

une chambre   un château  

une chanson    un chemin  

une chemise    du chocolat  
un chanteur/lune chanteuse  

le chapeau les chapeaux  

un cheval des chevaux  

un cheveu des cheveux  
 

chaudchauds  

chaude chaudes  
 

chez - chaque  
 

chanter - chercher 

un cochon  

un torchon 

une écharpe  

une machine  

au marché  
 

méchant/ 

méchante 
 

marcher  

chercher  

acheter : j’achète 

dimanche  

une ruche 

une vache  

la moustache  

la bouche  

des branches  
 

richeriches  
 

à gauche  
 

il marche 

 sh 
un short  

               un shérif  

              du shampoing 

 sch 
un schéma 

                           schématiser 

 

 

 

 

 

 
 

  Le son [ J ] peut s'écrire de trois façons :. 
 

g (devant e, i et y) ge (devant a, o et u) j

une orange 
le visage 
manger 

 
 

nous mangeons 

une journée 
jamais 

aujourd’hui 
joyeux/joyeuse 

 
 

              Entraîne-toi à lire 

 
[ʒ] 

   

     g 
un nuage 

 

un géant 

un génie 

geler      le gel 

une gifle 

le gymnase 

la gymnastique 

un aborigène 

un égyptien 

une agence 

de l’argent 

le dégel 

une bougie 

un ange 

une éponge 

le garage 

des éloges 

du linge 

un piège 

      ge 
un pigeon 

 

un geai une orangeade   une mangeoire 

rechargeable       une nageoire 

la vengeance      un plongeon 

un bourgeois        un villageois 

un bourgeon       un café liégeois 

un esturgeon        être exigeant 

   

       j 
   un jaguar 

 

jamais     jaune 

jadis    la joie 

une jupe     j’ai 

un jardin 

la justice 

une injustice 

rajeunir    rejouer 

un unijambiste 

ajourner 

une déjection 
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                      Le son [J ]  
 

                      Le son [I]  



 

 

 

 

 
 

  Le son [ g ] s’écrit le plus souvent de deux façons: 
 

g gu (devant e, i et y)

un ²garçon    une ²glace 
regarder 

²grand - ²grande 
²gros - ²grosse 
²gris - ²grisse 

²un ²légume 
²long / ²longue 

 
 

               Entraîne-toi à lire 

 
[g] 

   

       g 
une grenouille 

 

un gnou 

un gnome 

de la glace 

le gagnant 

le garçon 

le gazon 

un grog 

la conjugaison 

un magasin 

une règle 

des bagages 

une cigogne 

un fourgon 

un spaghetti 

un iceberg 

le ping-pong 

un touareg 

un zigzag 

le gong 

     gu 
une bague 

un guépard 

la guérison 

la guerre 

guetter 

un guichet 

un linguiste 

languir 

sanguin 

un déguisement 

une aiguille 

une algue 

une blague 

une vague 

la fatigue 

la langue 

       gg 
un toboggan 

 un toboggan 

le jogging 

aggraver 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 

 

                      Le son [ g ]  
  O23 

 

       Les valeurs de la lettre g  
  O24 

La lettre « g » se prononce : 
 
 

Exercice pour s’entraîner (à faire à l’oral) 

Complète avec g ou gu.         Complète avec g ou ge. 
un __âteau , une mar__erite ,      la ma__ie , des na__oires ,   

des ma__asins , un __ ide ,      man__er , les pi__ons ,  

le __ azon , un escar__ot          voya__er , un plon__oir 

 

(g) 

devant a, o, u 

(j) 

devant e, i, y 

Pour faire le son (g) 
devant e, i, il faut 
écrire « gu » : 

une guêpe, une guitare 

 

Pour faire le son  (j) 
devant a, o, il faut 
écrire « ge » : 

un plongeon 

gâteau gorille luge girafe 

Mots à savoir : 

le visage    la neige                       la figure 
la page     rouge                       grand/grande 
 
 
 
 



 

 

 

 

 

 
 

  Le son [ ɲ ] s'écrit d'une seule façon : 
 

gn 

une montagne 
une ligne    

la campagne 
gagner 

dernier 
 
 

              Entraîne-toi à lire 
  [ɲ] 

 

 

gn 
 

une montagne  

 

être gnangnan 

la gnognotte 

des gnocchis 

une signature 

le signal  

gagner 

un beignet 

un agneau 

l’Espagne 

souligner 

des champignons 

un montagnard 

une araignée 

un châtaigner 

une poignée 

le magnolia 

un vignoble 

une cagnotte 

un peignoir 

magnifique 

le cygne 

une cigogne  

une ligne  

la vigne 

un peigne 

les montagnes 

la campagne  

un signe 

un insigne 

il trépigne 

il saigne 

il soigne 

il grogne 

il règne 

il se baigne 

il témoigne 

il s’éloigne 

           Attention : Ne pas confondre avec   ni comme dans  panier.  

 

 

 

 

 

 
 

  Les sons [O] et [M] s’écrivent le plus souvent de 
deux façons : 
 

eu oeu 

une fleur 
²le$ cheveux      de$ yeux 

²un ²jeu de$ ²jeux 
²bleu / ²bleu$ 

 

ma sœur 
un coeur 

 
 

              Entraîne-toi à lire 

 

   [O]   [M] 

 
eu 

 

le feu 

un voleur 

les yeux 

les cheveux  

la queue 

un pneu 

une agrafeuse 

mon neveu 

deux  

jeudi 

adieu 

bleu 

vieux 

heureux  

curieux 

courageux 
 

au milieu  

un peu 

c’est mieux 

je veux 

il pleut 

du beurre  

le docteur   

un campeur  

une couleur   

un aspirateur   

le chasseur 

un classeur  

une pieuvre  

une fleur 
 

neuf 

le facteur 

un tracteur 

un ordinateur 

un plongeur 

le bonheur  

la douceur 

J’ai peur.  
  

Il est seul.  
 

Je pleure.  

 

 

oeu 
 

un nœud 

un vœu 

des bœufs 

ma sœur 

un œuf 

 

                      Le son [ɲ]  
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             Les sons [O]  et [M] 
  O27 

oe 
l’oeil 



            

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Entraîne-toi à lire 

ain ien 
 

oin ion 

 
le train 

  
le chien 

 

  
le poing 

 
un lion 

le pain  

le bain 

la main 

un poulain 

 

ainsi 

certain 

demain 

le lendemain 

maintenant 

prochain 

craindre 

un indien 

un gardien 

un musicien  

un 

pharmacien 

un collégien  

un parisien  

un italien  

un algérien  
le sien 

le mien 

le tien 

rien 

bien 

bientôt 

 le foin 

le coin 

un recoin 

un point 

un témoin 

la pointe 

la pointure 

le shampoing 

le soin 

le groin 

 

pointu 

coincé 

 

C’est loin 

un pion 

un camion 

un avion 

une action 

la télévision 

la passion 

la récréation 

une solution 

une question 

une addition 

la soustraction 

la multiplication 

une information 

une interrogation 

 

combien Va moins vite! attention 

 

 

 

 

 

 
 

   Le son [ j ] s’écrit, le plus souvent de trois 
façons. 

 

il ille y 
un œil 
le soleil 

une fille     la famille 
une oreille  une feuille 

joyeux 
joyeuse 

 
 
 

Entraîne-toi à lire 
 

 

[j] 

i 

skier 

 

un avion 

i + e 

une assiette      des cahiers     un chien 

un fermier/une fermière        du papier   

les pieds        un piéton      un monsieur 

bien - hier - rien 
 

dernierderniers    dernièredernières 

premierpremiers première premières 
 

vieux/vieille 

i + o  

un lion/une lionne 

un camion 

un champion 

une opération 

la récréation 

y 

un crayon 

les yeux                  il y a                                      payer 

une voyelle           joyeux/joyeuse                   voyager 

un noyau                                                            nettoyer 

ill 

une fille 

la famille            une feuille            une oreille          s’habiller 

un coquillage   une médaille       un maillot           travailler 

une abeille        une grenouille     un papillon        gentille 

il 
un œil                le travail           un fauteuil        un écureuil 

un rail                un réveil            un orteil            le sommeil 

du fenouil 

O26 O28 

 

Les confusions : ain/ien  oin/ion  
 

                      Le son [j]  

Mots à savoir : 

le train       un chien           loin     une question 
le pain        une chienne       moins 
ma main      plein/pleine 
maintenant 
 
 
 
 



le soleil 
 


